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400.000 ha a sanear, en manos foráneas 

Durante la inauguración del primer Congreso Nacional Tierra y Territorio, Ley Agraria 

Fundamental, realizado en Santa Cruz, el problema de la tierra en manos de los extranjeros y su 

redistribución fueron los temas recurrentes en los que coincidieron el presidente Evo Morales y 

los campesinos. 

Al respecto, Juanito Tapia, director del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA), indicó 

que actualmente se está en proceso de saneamiento de unas 401.000 hectáreas (ha) que están en 

manos de extranjeros que ya cuentan con alguna tradición agropecuaria. 

Tapia indicó que desde 1996 se titularon 246.000 ha en favor de extranjeros que demostraron 

que cumplen con la Función Económica Social (FES). 

El funcionario remarcó que la actual ley prohíbe la tenencia de tierra fiscal, por lo que de existir 

este tipo de casos será la justicia la encargada de solucionarlos. 

En el congreso 

Para la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (Csutcb), el 

encuentro servirá para plantear al Gobierno varios puntos referidos a la tenencia de la tierra, su 

distribución y la soberanía alimentaria. 

En el encuentro Morales sostuvo que la tierra y territorio no es lo mismo y que lo que los 

campesinos piden debe ser entendido en su integralidad y no solo ser pensa-do para un sector. 

El jefe de Estado también cuestionó a algunos sectores por pedir tierra y más tierra y no 

trabajarla, sino alquilarla a empresarios; les pidió dejar esta actividad ilegal. 

Posiciones 

Damián Condori, ejecutivo nacional de la Csutcb, sostuvo que de este encuentro deben salir los 

lineamientos para la creación de una nueva ley que remplazar a el del INRA. 

Condori reconoció que hay algunos campesinos que piden tener 300, 400 o 500 ha y que en 

realidad no la necesitan. 

 “Esas personas son traficantes de tierra, son las que se hacen llamar los sin tierra y eso se debe 

terminar”, puntualizó Condori. 

A su vez, Benigno Vargas, ejecutivo de la Federación Sindical Única de Trabajadores 

Campesinos de Santa Cruz, remarcó que no se busca atacar al compra y venta de tierra por parte 

de los extranjeros, pero sí poner un límite a los abusos de los grandes empresarios que ocupan 

tierras fiscales. 

Para la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), la idea de revertir tierras fiscales que están en 

manos de extranjeros es algo que la justicia junto al INRA deben determinar y que el sector 

respeta la norma. 

 

Página Siete 

Campesinos ven “privilegios” en la distribución de tierras 

Empezó ayer la Cumbre de Tierra y Territorio convocada por los campesinos, quienes durante 

la inauguración lanzaron observaciones a la "dotación privilegiada” de tierras a los indígenas de 

tierras bajas y a los extranjeros. 

La Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB)  y la 

Confederación de Mujeres Campesinas - Bartolina Sisa convocaron al encuentro para debatir el 

tema  del 23 al 25, el que fue inaugurado por el presidente Evo Morales. Sus resoluciones serán 

planteadas con carácter "vinculante”. 



En el caso de la dotación de tierras a los pueblos indígenas, los campesinos sostienen que existe 

una distribución inequitativa a favor de los indígenas, y éstos consideraron a los campesinos y 

colonizadores "depredadores”. 

"Vamos a hacer un análisis general para determinar cómo están siendo manejadas las Tierras 

Comunitarias de Origen (TCO)”, anunció a Página Siete el dirigente de la CSUTCB, Rodolfo 

Machaca. 

Aunque dijo que se respetarán las TCO tituladas, advirtió de que  existen indígenas que ponen 

su territorio al servicio de organizaciones no gubernamentales o de empresarios, por lo que no 

descartó "una mayor regulación” a las TCO. 

La Confederación de Comunidades Interculturales cuestionó a los indígenas por la gran cantidad 

de tierras tituladas. 

Sin embargo, el dirigente de la Confederación Indígena del Oriente Boliviano, Rafael Álvarez, 

dijo que los indígenas no permitirán atropellos contra las tierras comunitarias, porque son 

quienes las preservan y no las depredan como los campesinos. 

 Los agricultores también exigirán que se "elimine” lo que denominan la "extranjerización de la 

tierra”. El dirigente Machaca manifestó que "es preocupante que los extranjeros tengan más 

tierra que los bolivianos”, como ocurre en el caso de las comunidades de menonitas. 

 "Tenemos que hacer una estadística para demostrar cuántos extranjeros están usufructuando las 

tierras”, sostuvo. 

Otros temas que serán parte del debate son el cumplimiento o no de la Función Económica y 

Social, la Ley contra los Avasallamientos, y no descartan proponer modificaciones a ella, 

porque -dicen- beneficia más a los terratenientes en detrimento de los campesinos y 

comunidades interculturales. También tienen previsto debatir la Ley de Reconducción 

Comunitaria. 

En la cumbre, el sector campesino también planteará estrategias en materia de producción para 

garantizar la seguridad alimentaria en el país, especialmente en la época de crisis. 

Evo pide impulsar la producción agrícola 

El presidente Evo Morales pidió el miércoles al sector campesino que desarrolle mecanismos 

que impulsen la producción agroalimentaria nacional  y genere divisas para el Estado por la 

exportación de alimentos, al inaugurar la Cumbre Nacional de Tierra y Territorio en la ciudad 

de Santa Cruz. 

"Hay una crisis alimentaria en el mundo. Algunos países sólo consumen y no producen. 

Nosotros debemos abocarnos a producir (...), darle valor agregado y exportar nuestros productos 

agropecuarios”, dijo, según ABI. 

Señaló que las potencialidades del sector agropecuario deben desarrollarse de forma paralela a 

la producción de los hidrocarburos y la minería, que son el sostén de la economía. 

 La frontera agrícola de Bolivia es de 3,5 millones de hectáreas y registra un potencial de 109 

millones de hectáreas para cultivos de alimentos, según datos oficiales. 
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PIL abre 3 plantas para diversificar su producción 

Con una inversión de 100 millones de dólares, PIL Andina inauguró ayer en Cochabamba tres 

nuevas plantas para la producción de helados, salsas y postres en polvo, además amplió su 

capacidad de recepción de leche de 15 a 40 mil litros por hora. La empresa también presentó sus 

nuevos productos y anunció que concluirá su nueva planta en Santa Cruz en unos 5 meses. 

El gerente general de PIL Andina SA, Pablo Vallejo, dijo que las inversiones anunciadas en la 

Fexpocruz 2013 se consolidan con la instalación de infraestructura para una planta de helados, 

otra de salsas y una más para la producción de postres en polvo en el complejo productivo que 

poseen en esta ciudad. 



Ante numerosa concurrencia, con invitados del Gobierno y miembros del directorio del Grupo 

Gloria de Perú, destacó que los nuevos productos cumplen un requisito fundamental y es ser lo 

más saludable posible. 

Como ejemplo de esa filosofía de producción, presentó la “gaseosa saludable”, denominada así 

porque está hecha “sin cafeína, sin saborizantes ni colorantes”, en base a pulpa de frutas y con 

30 por ciento menos de azúcar. Algo similar pasa con la mayonesa PIL, de la que dijo que 

contiene 20 por ciento menos de grasas y que los conservantes fueron sustituidos por extractos 

de manzanilla y romero que tienen un efecto similar. 

Refrescos en polvo, budin, flan, cereales, ketchup, mostaza o leche en polvo con sabor son parte 

de los 500 ítemes de producción que ahora tiene PIL. 

“Ahora no somos sólo una industria láctea y queremos convertirnos en una industria de 

alimentos”, dijo Vallejo. 

La inversión es parte de un plan bienal de inversión para el periodo 2013-2014 que supone el 

desarrollo de seis grandes proyectos junto a otros menores. Hasta la fecha se concluyeron los 3 

de Cochabamba y uno en Santa Cruz con una inversión de 50 millones de dólares; para 

septiembre se anunció la inauguración de la planta de leche en polvo de Santa Cruz con 40 

millones de inversión y para julio la entrega de los almacenes en esta ciudad con una inversión 

de 10 millones. 

Los precios de los productos aún no fueron detallados, pero se anunció que estarán en el 

mercado dentro de 15 días. 

La ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, aplaudió el emprendimiento y destacó el 

apoyo estratégico de PIL para aumentar el consumo per cápita de leche en el país. 

 


